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В храме святителя Луки прошла лекция на тему 
«Современный человек перед лицом будущего»

В храме свт. Луки Крымского и 
Симферопольского в воскресение, 
17 декабря 2017 года, после бого-
служения состоялось выступление 
кандидата философских наук, до-
цента кафедры философии Грод-
ненского государственного уни-
верситета им. Я. Купалы Снежаны 
Здиславовны Семерник на тему 
«Современный человек перед ли-
цом будущего».

Лекция была посвящена послед-
ним научным разработкам (инно-
вациям), которые, по замыслу их 
разработчиков, должны избавить 
человеческое сообщество от все-
возможных кризисов и обеспечить 
людям благополучное, сытое и спо-
койное будущее.

Однако в лекции был поднят во-
прос: действительно ли возника-
ющие в обществе научные инно-
вации способствуют улучшению 
жизни людей и гарантируют вос-
ходящее развитие человека? 

«Важнейшая проблема современ-
ности, – сказала Снежана Здис-
лавовна, – неосознанность про-
исходящего в мире. Социальная 
инерция приводит к тому, что мы 
не в состоянии осмыслить стре-
мительные изменения, которые 
происходят в обществе. Наше 
мышление соответствует реально-
сти 20-го века. И это относится не 
только к обывателю, но и к эконо-
мической, и политической элите».

Елена ЧЕРНАЯ

Состоялось собрание духовенства Гродненской епархии

15 декабря 2017 года в актовом зале 
церковно-приходского комплекса 
Свято-Покровского кафедрального 
собора г. Гродно состоялось отчетное 
годовое собрание духовенства Грод-
ненской епархии. Собрание прошло 
под председательством управляюще-

го Гродненской епархией, Высокопре-
освященнейшего Артемия, архиепи-
скопа Гродненского и Волковысского. 
Его Высокопреосвященство высту-
пил с докладом об участии в работе 
Архиерейского Собора 2017 года, 
представил вниманию духовенства 

новые документы собора «О кано-
нических аспектах церковного бра-
ка» и «Положение о наградах Рус-
ской Православной Церкви». Затем  
клирики Гродненской епархии об-
судили итоги уходящего года.

«За что» или 
«Для чего»: 
вопросы Иова

СТР. 9

Прихожане 
храма святителя 
Луки совершили 
очередную 
паломническую 
поездку по храмам 
Гродненской епархии

СТР. 7
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ПАСЛАННЕ ДА СВЯТА НАРАДЖЭННЯ ХРЫСТОВА
ВЫСОКАПРААСВЯШЧЭННЕЙШАГА АРЦЕМІЯ,

АРХІЕПІСКАПА ГРОДЗЕНСКАГА І ВАЎКАВЫСКАГА

Архиерей

Дарагія браты і 
сёстры!

Нараджэнне Хры-
стова – гэта свята 
радасці, святло яко-
га асаблівым чынам 
адлюстроўваецца ў 
нашых сэрцах. Ска-
зана ў Слове Божым: 
чыстыя сэрцам Бога 
ўбачаць (Мф. 5:8). У 
гэтых словах пра чы-
стае сэрца сцвярджа-

ецца факт і адначасова ўтрымліваецца зварот, 
заклік да кожнага з нас – захоўваць чысціню 
душы. Без гэтай чысціні, без унутранай 
праўды не толькі цяжка ўбачыць Бога ў мітусні 
паўсядзеннага жыцця, але нельга і набыць так 
неабходную кожнаму кропку апоры ў жыцці. 

Нараджэнне Хрыстова дапамагае адчуць 
і асэнсаваць набліжанасць да нас Бога, Які 
стаў чалавекам, і праз гэта асэнсаванне рэ-
альна адчуць, што няма больш адзіноты, 
спустошанасці жыцця, бо Сам Бог напаўняе 
кожнае імгненне Сваёй прысутнасцю.

Час, калі Збавіцель прыйшоў на зямлю, не быў 
ні спакойным, ні простым, але Ён прынёс людзям 
такі мір, якога нельга было дасягнуць чалавечымі 
намаганнямі. Гэта мір з Богам, мір з сумленнем, 
мір з іншымі людзьмі. 

Свята Нараджэння Хрыстова традыцыйна 
збірае сем’і разам. Гэта выдатная традыцыя, 
якая служыць усім нам напамінам пра тое, што 
ёсць галоўнае ў чалавечым жыцці. Падобна 
да таго, як у Царкве праз далучэнне да Бога ў 
Таінствах пераадольваецца чалавечая адзінота, 
самотнасць і абмежаванасць, а душа саграваец-
ца і насычаецца благадаццю Духа Святога, так і 
ў сям’і сярод родных і блізкіх чалавек знаходзіць 
мір і спакой, сілы і натхненне жыць. Сям’я, у 
якой пануюць мір і любоў, гэта своеасаблівая 
кропка ўваходу ў Царства Божае, гэта дамаш-
няя Царква, як яе называе Святое Пісанне. 

Сёння час няпросты, але нам ёсць у Каго 
шукаць дапамогі і заступлення. Няхай но-
ванароджанае Богадзіцятка Іісус прынясе 
на зямлю Свой мір і благаславенне, і няхай 
бязмежная міласць Яго напаўняе нашы сем’і, 
дамы, гарады і вёскі! Са святам, дарагія мае! З 
Нараджэннем Хрыстовым! 
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В школе агрогородка Обухово прошла лекция на тему 
"Информационная безопасность. Социальные сети и интернет"

24 декабря 2017 года  в 
ГУО "Средняя школа агро-
городка Обухово" прошла 
лекция для учеников 9-х 
классов на тему: "Инфор-
мационная безопасность. 
Социальные сети и интер-
нет".

На встречу был пригла-
шён протоиерей Вячеслав 
Гапличник – руководитель 
молодежного отдела Грод-
ненской епархии. Данная 
встреча состоялась благо-
даря тесному сотрудниче-
ству и взаимодействию ру-
ководителей учреждения 
образования с настоятелем 
прихода агрогородка Обу-
хово - протоиереем Игорем 
Волковым.

Проблема интернет-зави-
симости как никогда акту-
альна на сегодняшний день. 
Ей подвержены в основной 
массе подростки - дети от 
11 до 15 лет. Именно в этот 
возрастной период психи-
ка подростка достаточно 
ранима и восприимчива ко 
всякого рода негативному 
воздействию.

Нередко подростки про-
водят в сетях большую 

часть своего свободного 
времени. Анкетирование 
учащихся 9-х классов сред-
ней школы агрогородка  
обозначило проблему: дети 

просто "живут" в интерне-
те. По результатам опроса, 
92% всех учащихся про-
водят в информационном 
пространстве более 4 часов 
в сутки. Психологи школы 

бьют тревогу: дети стали 
пассивными, безынициа-
тивными, невнимательны-
ми, рассеянными, заметно 
ухудшилась память и мыш-

ление, о каком-либо раз-
витии воображения и речи 
нет.

В этой связи было при-
нято незамедлительное ре-

шение о проведении лекции 
на тему интернет-зависимо-
сти. Встреча состоялась бук-
вально на следующий день. 
Учащиеся были приглаше-

ны в аудиторию библио-
теки, где смогли спокойно 
разместиться - кто-то бли-
же, кто-то дальше. В нача-
ле лекции атмосфера была 
достаточно напряжённой, 

в воздухе витал дух смя-
тения и стыда, ведь ребята 
понимали, что они делают 
что-то не то... но вот лек-
ция набирает свои обороты, 
и спустя 30 минут ребята 
уже начинают поднимать 
свои головы, глаза, задают 
вопросы, получают имен-
но те ответы, которые так 
хотели услышать, и именно 
из уст священнослужителя, 
человека, который имеет 
все средства, чтобы помочь 
подростку.

Отец Вячеслав знает, что, 
как, когда и в какой момент 
необходимо сказать ту или 
иную фразу, слово. Это сло-
во может стать  спаситель-
ной  лодочкой, которая по-
может  нашим подросткам 
выплыть из океана греха и 
бушующих страстей.

Администрация шко-
лы агрогородка выражает 
огромную благодарность за 
оперативность и духовную 
помощь в воспитательной 
работе с подростками и на-
деется на дальнейшее со-
трудничество.

Елена ВОЛКОВА

В день памяти святителя Николая архиепископ Артемий совершил 
литургию и хиротонию в домовой церкви Архиерейского подворья

19 декабря 2017 года, в 
день памяти Святителя 
Николая, архиепископа 
Мир Ликийских чудот-
ворца, архиепископ Грод-
ненский и Волковысский 
совершил Божественную 
литургию и хиротонию в 

домовой Свято-Николь-
ской церкви Архиерейско-
го подворья города Гродно.

Его Высокопреосвящен-
ству сослужили секретарь 
епархии митрофорный 
протоиерей Анатолий Не-

нартович, благочинный 
Гродненского округа про-
тоиерей Александр Вели-
сейчик, исполняющий обя-
занности настоятеля храма 
иерей Николай Гайдук и 
духовенство Гродненского 
благочиния.

За Литургией Его Высоко-
преосвященство совершил 
хиротонию во иерея диако-
на Георгия Скорба, клирика 
прихода Рождества Христо-
ва города Гродно.

По окончании Литургии 
по случаю престольного 
праздника состоялся Крест-
ный ход вокруг храма.

Затем Владыка обратил-
ся к прихожанам и духо-

венству с проповедью, 
посвященной святителю 
Николаю Чудотворцу. 
Как отметил Владыка, 
святитель Николай про-
славился не своими бого-
словскими трудами или 
великой ученостью, а тем, 
что являлся примером 
правильной веры. Что 
же подразумевается под 
правильной верой? Пре-
жде всего, недостаточно 
соглашаться с мыслью о 
том, что Бог существует. 
Апостол Павел говорит о 
том, что «бесы веруют и 
трепещут», однако такая 
вера не меняет сущности 
человека.

Правильная вера пред-
полагает изменение чело-

века, и именно изменения 
в человеке являются тем 
индикатором, который 
подтверждает правиль-
ность его веры. И имен-
но благодаря своим де-
лам, исходившим из силы 
веры, прославился Свя-
титель Николай, помо-
гавший бедным, усмиряв-
ший бурю и не боявшийся 
возражать сильным мира 
сего.

В заверешение своей 
проповеди Владыка при-
звал всех христиан под-
ражать Святителю в его 
следовании за Христом и 
проповеди Евангельской 
вести посредством своей 
благочестивой жизни.

Александр ШУРСКИЙ
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Благотворительный концерт «Воздух жизни» 
22 декабря 2017 года, в кон-

цертном зале Гродненского 
государственного колледжа 
искусств состоялся благотво-
рительный концерт «Воздух 
жизни». Благотворительный 
концерт прошел в рамках об-
ластной благотворительной 
акции «Воздух жизни».

Акция проводится в Гродно 
и Гродненской области в под-
держку строительства пала-
ты для детей, нуждающихся 
в искусственной вентиляции 
легких на базе Гродненского 
областного специализиро-
ванного дома ребенка для 
детей с органическим пора-
жением центральной нерв-
ной системы и нарушением 
психики. Организаторами 
благотворительного концер-
та выступили Гродненское 
благотворительное общество 
и Гродненский колледж ис-
кусств.

До начала благотворитель-
ного концерта в фойе коллед-
жа проходила выставка-яр-
марка изделий и сувениров 
ручной работы, выполнен-
ных как ремесленниками, так 
и неравнодушными людьми.

Также в ярмарке приня-
ли участие: семейный клуб 
«Лето», Центр дошкольного 
развития «Мозаика», факуль-
тет искусств и дизайна Грод-
ненского государственного 
университета имени Янки 
Купалы, Гродненский госу-
дарственный областной эко-
лого-биологический центр 
детей и молодёжи, детская 
художественная школа ис-
кусств города Гродно и дру-
гие. На ярмарке можно было 

приобрести любое изделие 
или сувенир, и тем самым по-
мочь в строительстве палаты 
для детей.

Открыл благотворитель-
ный концерт Архиерейский 
хор Свято-Покровского ка-
федрального собора города 
Гродно. С приветственными 
словами выступили руково-
дитель социального отдела 
и благотворительности Грод-
ненской епархии БПЦ иерей 
Павел Касперович и директор 
колледжа искусств Буткевич 
Вадим Сергеевич.

«Присутствие каждого на 
этом концерте подтверждает 
наличие в наших сердцах до-
брожелательности и любви 
друг к другу», - подчеркнул 
иерей Павел Касперович. 
«Колледж искусств ежегодно 
участвует более чем в десяти 
благотворительных меро-

приятиях, среди которых и 
проведение совместных ме-
роприятий с Гродненским 
благотворительным обще-
ством. Только в этом году это 
второе совместное меропри-
ятие,- добавил его директор 
Вадим Сергеевич. - Добрые 
дела всегда нас делают лучше 
и сильнее. Давайте будем их 
делать вместе».

Яркими и красочными вы-
ступлениями порадовали: 
хореографический коллектив 
«Фольклор-фрез», ансамбль 
скрипачей «Виолинки», дет-
ская студия «Белые росинки», 
образцовый ансамбль на-
родных инструментов «Мо-
заика», школа танца «Бахи-
ра», центр танца и пластики 
«DAT», образцовый хоровой 
коллектив «Журавушка» и 
детский хор «Жураўлікі» и 
другие гродненские коллекти-

вы.
Ведущие благотворитель-

ного концерта – Егор Чупра-
ков и Люба Чупракова, Ольга 
Петухова и Андрей Богдель - 
украсили благотворительный 
концерт теплыми словами и 
пожеланиями в преддверии 
светлого праздника Рожде-
ства Христова. Благотвори-
тельный концерт завершился 
бурными и продолжительны-
ми аплодисментами.

«Организация благотвори-
тельного концерта - доста-
точно трудоемкий и кропот-
ливый процесс. Более месяца 
мы готовились к данному бла-
готворительному концерту. 
Мероприятие «Воздух жиз-
ни» поддержали самые юные 
артисты и дарования нашего 
прекрасного города Гродно. 
Участие в концерте приня-
ло более 100 ребят, которые 

пришли не просто выступить 
на большой сцене, а поддер-
жать детей, которым необхо-
дима палата с оборудованием 
для искусственной вентиля-
ции легких.

Мы благодарим всех, кто 
принял участие в организа-
ции концерта и небезразлич-
ных людей, пришедших его 
посмотреть. В результате в 
поддержку строительства па-
латы было собрано 652 рубля, 
которые в ближайшее время 
будут перечислены на благо-
творительный счет детского 
дома», - подчеркнула дирек-
тор Гродненского благотвори-
тельного общества Антонина 
Мисюкевич.

Гродненское благотвори-
тельное общество пригла-
шает всех неравнодушных к 
судьбам детей присоединить-
ся к акции «Воздух жизни». 
Вы можете помочь, перечис-
лив пожертвование на бла-
готворительный расчетный 
счет: ГУЗ «Гродненский об-
ластной специализирован-
ный дом ребенка для детей с 
органическим поражением 
центральной нервной си-
стемы и нарушением психи-
ки». Филиал №400, Гроднен-
ское областное управление 
ОАО АСБ «Беларусбанк», 
г. Гродно, ул. Ожешко, 4, 
УНП 590665126, р\с ВY66А 
КВВ36425010007884000000 
БИК АКВВВY21400. Назначе-
ние платежа: на оборудование 
палаты помощи детям, нуж-
дающимся в искусственной 
вентиляции легких.

Антонина МИСЮКЕВИЧ

Православные скауты города Гродно побывали в походе
16 декабря 2017 года 

православные скауты из 
Ольшанки и Зарицы при-
няли участие в пешем по-
ходе. Начальной точкой 
путешествия была цер-
ковь Собора Всех Бело-
русских Святых, а конеч-
ной – разрушенный храм 
Рождества Иоанна Пред-
течи в д. Пригодичи.

Во время похода скауты 
отработали навыки раз-
жигания костра в слож-
ных погодных условиях, 
учились изготавливать 
походный стол, узнали 
историю разрушенной во 

время хрущевских гоне-
ний местной церкви и со-
вершили на её руинах мо-
литву.

На открытом огне была 
приготовлена невероятно 
вкусная гречневая каша 
с консервами и заварен 
чай. За день было пройде-
но пешком более 15 кило-
метров.

Скаутов возглавляли 
священник Иоанн Кояло, 
Арсен Казишвили и Де-
нис Шевченко.

Иерей Иоанн КОЯЛО
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В Гродно прошли VI Коложские образовательные чтения
Конференция, посвященная 

общей теме «Нравственные 
ценности и будущее челове-
чества», объединила более 
160 участников: филологов, 
философов, историков, куль-
турологов, школьников, уча-
щихся колледжей и педагогов, 
студентов и преподавателей, 
представителей духовенства 
из Гродненской, Минской и 
Витебской областей.

Открытие чтений нача-
лось с выступления лауреата 
международных конкурсов – 
женского хора Гродненского 
музыкального колледжа под 
руководством заслуженно-
го деятеля культуры Ларисы 
Иконниковой.

С приветственным словом 
к гостям и участникам Ко-
ложских чтений обратились 
архиепископ Гродненский и 
Волковысский, высокопре-
освященнейший Артемий, 
ректор Гродненского област-
ного института развития об-
разования Светлана Сергейко. 
Приветствуя собравшихся, 
проректор по научной работе 
купаловского университета 
Владимир Барсуков отметил 
актуальность Коложских чте-
ний для студентов и школьни-
ков, а также подчеркнул взаи-

мосвязь науки и богословия.

На пленарном заседании, 
состоявшемся в актовом зале 
приходского комплекса Свя-
то-Покровского собора, вы-
ступил профессор Минской 
Духовной Академии и семи-
нарии, кандидат богословия 
Сергий Гордун с докладом о 
конфессийной принадлежно-
сти Франциска Скорины.

Об оценке святителя Георгия 
(Конисского) деятелями рус-
ской культуры рассказал про-
фессор кафедры всеобщей и 
славянской истории, кандидат 
исторических наук, профессор 
Валерий Черепица.

Вопросы глобального ка-
питализма поднял заведую-
щий кафедрой философии, 
доктор философских наук, 
профессор Чеслав Кирвель.

Об антропологических ри-
сках современной цивили-
зации рассказала доцент ка-
федры философии, кандидат 
философских наук, доцент 
Снежана Семерник, а ректор 
ГУО «Гродненский ОИРО», 
кандидат педагогических 
наук, доцент Светлана Сер-
гейко поделилась опытом 
идеологической и воспита-

тельной работы региональ-
ного института развития об-
разования.

Обсуждение  ряда тем, 
среди которых 500-летие из-
дания Библии Франциском 
Скориной, 300-летие свя-
тителя Георгия (Конисско-
го), историческая динамика 
нравственности, проблема-
тизация нравственных цен-
ностей в литературе и искус-
стве, перспективы развития 
человеческой цивилизации, 
продолжится 7–8 декабря в 

рамках круглого стола «Ан-
тропологический кризис со-
временности и пути его пре-
одоления» в Гродненском 
государственном универ-
ситете имени Янки Купалы, 
а также на секционных за-
седаниях в гимназии № 2 и 
средней школе № 38.

Напомним, что организа-
торами чтений выступили 
Гродненский государствен-
ный университет имени 
Янки Купалы, отдел рели-
гиозного образования и 

катехизации Гродненской 
епархии Белорусской Пра-
вославной Церкви, отдел об-
разования, спорта и туризма 
Гродненского горисполкома, 
гимназия № 2 г. Гродно, сред-
няя школа № 38 г. Гродно и 
Гродненский государствен-
ный музей истории религии.

Мероприятие является ре-
гиональным этапом Между-
народных Рождественских 
образовательных чтений, 
которые состоятся в Москве 
24–28 января 2018 года.

Святы куток пад Гомелем
У святочныя для нашых 

сяброў католікаў выхад-
ныя адбылася паездка 
вернікаў нашага храма 
да святых мошчаў Іаана 
Кармянскага ў в. Карма, 
што пад Гомелем. У су-
боту, 23 снежня, зранку 
наш мінібус стартаваў 
з благаслаўлення айца 
Анатолія і айца Максіма 
на другі канец Беларусі – 
у Карму. Нас было 14 ча-
лавек.

Каменная царква ў 
в.Карма, дзе служыў Ба-
цюшка, была пабуда-
вана на месцы, дзе тры  
ночы  запар запальваліся 
самі сабой свечкі. Свя-
ты Іаан Кармянскі  (Іван 
Гашкевіч, 1837-1917) 
пасля нараджэня пятага 
сына у 48 гадоў атрымаў 
благаслаўленне ад старцаў 
Кіева-Пячорскай лаўры 
на манаскі лад жыцця і 

ўжо больш ніколі не еў 
мяса і па начах чытаў 
Іісусаву малітву. Ведаў 
Бацюшка дзень, калі ён 
адыдзе да Госпада ў 1917 
годзе.  Ведаў і цяжкі 
лёс, і бязбожны час, які 
чакаў краіну. Пахаваны 
бацюшка быў каля ста-
рой драўлянай царквы, 
якую потым у 1930 годзе 
спалілі бальшавікі.  Тут 
быў пахаваны пазней і 
адзін з яго сыноў. У 1942 
годзе немцы вырашылі 
правесці богаслужэнне на 
свой лад з пратэстанскім 
святаром. Адзіная на той 
час ікона ў царкве вісела 
ў алтары, і тая сарвалася 
на галаву святара. Гэта 
была ікона Божай Маці 
Уладзімірскай.

У 1991 годзе было вы-
рашана паставіць крэст 
на месцы спаленай ста-
рой царквы. Тэхніка, 

якая дапамагала ў рас-
копках, правалілася. Тады 
і ўспомнілі старажылы 
пра магілку бацюшкі 
Іаана. Калі раскапалі,  
знайшлі два грабы: ад 
сына засталіся толькі 
косткі, а бацюшка Іаан 
ляжаў, не крануты ча-
сам. У 1998 годзе адбыла-
ся кананізацыя бацюшкі 
ў абліччы праведнага 
мясцовага Беларускай 
Праваслаўнай Царквы, а ў 
2017 годзе Іаан Кармянскі 
кананізаваны як 
Усерасійскі Праваслаўны 
святы. 

З 2000 года пры царк-
ве адкрыты жаночы 
манастыр. Цяпер там 
падвізаліся Госпаду 10 
манахінь, адна з іх з Грод-
на (сястра Ангеліна), якая 
і паведаміла нам гэтую 
цудоўную гісторыю мана-
стыра і шмат цудаў, якія 

адбываюцца па малітвах 
святога Іаана да Госпада 
нашага.

Амаль кожную пятніцу 
ў Карму адпраўляецца 
аўтобус з Санкт-
Пецярбурга. Мы 
пазнаёміліся таксама з 
паломнікамі з Мінска і 
Бранска.  Памаліліся на вя-
чэрней службе і Літургіі. 

А таксама Гасподзь Бог 
спадобіў нас удзельнічаць 
у Таінстве Саборавання, 
якое адбывалася пасля 
Літургіі. І з легкім сэрцам, 
перапоўненым радасці і 
благадаці, мы адправіліся 
дадому ў Гродна.

Святы праведны Іаане, 
малі Бога пра нас!

Вольга
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На базе Владимирского прихода города Гродно прошел семинар, 
посвященный истории Православной Церкви

В воскресный день, 17 де-
кабря 2017 года, для старше-
классников воскресной шко-
лы Свято-Владимирского 
прихода прошел семинар, по-
священный истории Право-
славной Церкви.

Одной из тем семинара ста-
ла «Святитель Георгий Конис-
ский и его эпоха». Об этом 
рассказала учащаяся Гайко 
Нина. Другая тема - «Гонения 
на Православную Церковь и 
верующих в XX веке». Затем 
состоялось обсуждение пред-
ложенных тем. В качестве 
модератора беседы выcтупил 
преподаватель воскресной 
школы Владимир Муреня.

Также для ребят был ор-
ганизован кинолекторий. А 
с заключительным словом 

выступил настоятель Свя-
то-Владимирского прихода 
протоиерей Александр Ве-
лисейчик. Батюшка отметил, 
что важно не просто знать 
историю гонений на Церковь, 
пытаться менять других и ви-
нить их во всем, что проис-
ходит с нами. Но для христи-
анина необходимо покаяние, 
чтобы видеть, прежде всего, 
свои грехи, и так, преображая 
мир души, можно изменить 
жизнь вокруг себя.

Семинар получился инте-
ресным, занимательным и 
позволил ребятам глубже по-
знакомиться с историей Пра-
вославной Церкви и жизнью 
замечательного белорусского 
святого.

Екатерина ЧЕРЕПАНОВА

Семейный центр «Рамонак» принял участие в конференции «Метод 
распознавания плодности – путь для укрепления супружества»

Семейный центр «Рамо-
нак», действующий при хра-
ме Усекновения главы Иоан-
на Предтечи города Гродно, 
в рамках проекта «Защита 
семьи и жизни» принял уча-
стие в международной науч-
но-практической конферен-
ции «Метод распознавания 
плодности – путь для укре-
пления супружества».

Конференция состоялась в 
Орше  15 – 17 декабря 2017 
года. В конференции приня-
ли участие врачи, психоло-
ги, семейные консультанты, 
инструкторы преподавания 
метода распознования плод-
ности (далее «МРП»).

Гродненскую делегацию на 
конференции представляли:

Наталья Железная (се-
мейный центр «Рамонак») – 
врач, преподаватель МРП;

Анна Санько – врач, пре-
подаватель МРП;

Марина Волочкова – руко-
водитель Гродненского цен-
тра защиты семьи и жизни 
«Радзiма».

Среди спикеров конферен-
ции:

Людмила Баракова (Санкт-
Петербург), врач акушер-ги-
неколог, инструктор МРП;

Рене Экошар (Лион, Фран-
ция), МД, врач, профессор 

Лионского мед.универси-
тета;

Изабель Экошар (Лион, 
Франция), МД, врач, напро-
технолог;

Ольга Нестерова (Гомель), 
врач акушер-гинеколог, ин-
структор МРП;

Владислав Волохович (Мо-
гилев), доктор теологии, ин-
структор МРП.

Метод распознавания 
плодности – естествен-
ный и экологичный стиль 
супружеских отношений, 
основанный на глубоком 
уважении к человеческому 
достоинству, а также к за-
рождающейся новой жизни.

МРП позволяет оценить 
и сохранить женское здоро-
вье, спланировать зачатие, 
если в семье имеются труд-
ности с зачатием, отложить 
зачатие, основываясь исклю-
чительно на воздержании в 
плодный период. Эффектив-
ность и целесообразность 
метода неоднократно под-
тверждена Всемирной Ор-
ганизацией Здравоохране-
ния. В ряде стран (Франция, 
Германия, Англия, Австрия, 
Австралия, Италия, Польша 
и др.) МРП является одной 
из медицинских дисциплин, 
изучается и преподается в 
медицинских центрах.

Участники конференции 
обменялись опытом работы с 
супружескими парами, жела-
ющими изучать МРП и стре-
мящимися жить в согласии с 
Творцом, в согласии с Божиим 
замыслом о человеке, стремя-
щимися к рождению здоро-
вых детей, не приемлющими 
аборты и контрацепцию в 
своих отношениях. Отметили, 
что метод прежде всего учит 
супругов доверять Богу, помо-

гает укрепить отношения друг 
с другом, стать ближе, береж-
нее относиться друг к другу, 
убрать из отношений страх 
нежелательной беременности, 
учит разделять ответствен-
ность .

«Мы получаем от Бога осо-
бый, уникальный дар – дар 
плодности, делающий нас со-
причастным Творцу, когда мы 
участвуем в создании новой 
жизни. Мы можем принять от 

Бога этот дар, жить открыто и 
без страха в отношениях, хра-
нить святость и целостность 
супружеского союза. А мо-
жем отказаться от этого дара, 
порвать его на куски,  делать 
аборты и применять контра-
цепцию, и через это разрушать 
семейный союз», — сказала 
Изабель Экошар, француз-
ский врач, мама четверых де-
тей и бабушка четырнадцати 
внуков.
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Прихожане храма святителя Луки совершили очередную 
паломническую поездку по храмам Гродненской епархии

10 декабря 2017 года со-
стоялась паломническая 
поездка прихожан хра-
ма свт. Луки Крымского 
и Симферопольского по 
Гродненской епархии.

Это вторая поездка из 
запланированных по бла-
гословению протоиерея 
Александра Хомбака. В 
этот раз паломники (нас 
было 28 человек) побыва-
ли в храмах св. мученицы 
Параскевы в д. Свентица, 
св. праведной Анны в д. 
Задворяне (настоятель ие-
рей Владимир Шведов), св. 
апостолов Петра и Павла в 
д. Горностаевичи (настоя-
тель протоиерей Николай 
Семашкевич) Свислочско-
го благочиния и в собо-
ре св. апостолов Петра и 
Павла в г. Волковыске.

В храме св. мученицы 
Параскевы паломники 
приняли участие в Боже-
ственной Литургии, ис-
поведовались, причасти-
лись Святых Христовых 
Таин. После богослужения 
настоятель о. Владимир 
Шведов приветствовал 
прибывших теплыми сло-
вами: «На Руси всегда го-
ворили: гость в дом – Бог 
в дом. А у нас сегодня не 
один - 28 гостей. Мы очень 
рады вашему приезду. 
Своим присутствием вы 
согрели наш неотапливае-
мый храм, согрели нас».

После рассказа о церкви 
мы отправились на чаепи-
тие, которое состоялось 
в небольшом, старень-
ком, но теплом и уютном 
доме прихожан Николая 
и Веры, ближайших по-
мощников о. Владимира. 
Несмотря на свои пре-
клонные годы (Николаю 

83 года, а Вере – 78) эти за-
мечательные, гостеприим-
ные, улыбающиеся люди 
приготовили для нас на-
стоящий обед, очень вкус-
ный и при этом постный, 
так что наши припасы, ко-
торые мы привезли к чаю, 
негде было поставить. За 
столом продолжилась бе-
седа, во время которой 
гости и хозяева делились 
своими размышлениями, 
впечатлениями. С боль-
шим интересом мы, па-
ломники, слушали о. Вла-
димира. Ответы батюшки 
на наши самые разноо-
бразные и многочислен-
ные вопросы и просьбы о 
пастырском совете были 
содержательны, глубоки и 
личностны.

В храме св. праведной 
Анны в д. Задворяне, ко-
торый в настоящее время 
закрыт на ремонт, о. Вла-
димир обратил наше вни-
мание на обновляющуюся 
икону Николая Чудотвор-
ца и обновившийся мед-
ный крест-распятие, 
вынес из алтаря запре-
стольную икону Божией 
Матери, лик которой, бу-
дучи в начале его служе-
ния темным, полностью 
просветлел.

Следующий пункт на-
шей паломнической по-
ездки – храм во имя свя-
тых апостолов Петра и 
Павла в д. Горностаевичи, 
расположенной в живо-
писной холмистой мест-
ности, входившей с ХV 
века в состав Беловеж-
ской Пущи. Церковь ка-
менная, построена в 1801 
г. В 19-м веке обслужива-
ла 12 окрестных селений 
и насчитывала около двух 

тысяч прихожан. Есть в 
храме своя реликвия – 
гробница с плащаницей, 
сохранившаяся от самых 
первых лет строитель-
ства.

Уроженец этих мест, в 
юности увлекавшийся 
пешим туризмом, непо-
средственный и общи-
тельный, протоиерей о. 
Николай Семашкевич 
гармонично вписывает-
ся в природу этого края, 
его быт, в служение Богу 
и людям. Беседа с настоя-
телем Николаем началась 
с краткой молитвы, затем 
батюшка начал рассказ о 
храме и приходе, попут-
но отвечая на опять-та-
ки многочисленные наши 
вопросы о его служении, 
семье и взаимоотноше-
ниях в ней, о трудностях 
и радостях священниче-
ской жизни.

Батюшка с сожалением 
отметил, что сегодня при-
хожан в 10 раз меньше 
против 19 века. Из-за не-
хватки денежных средств 
и помощников многие ра-
боты по ремонту о. Нико-
лай выполняет сам. Верной 
помощницей является ма-
тушка Светлана. Она сама 
шьет облачения, помогает 
в работах по храму. Искус-
ная рукодельница, матушка 
Светлана вышивает ико-
ны из бисера и жемчуга. 
На деньги, вырученные от 
продаж икон, было купле-

но дерево для восстановле-
ния резьбы на иконостасе, 
которую батюшка выпол-
нил сам.

К сожалению, мы не смог-
ли увидеть вышитые ма-
тушкиной рукой иконы, 
т.к. они сейчас находятся на 
выставке в историческом 
музее в г. Свислочи. Пер-
вая ее выставка проходила 
в Национальном художе-
ственном музее г. Минска, 
где ее работы были пред-
ставлены в первой экспози-
ции из 200 коллекций.

Угостившись предложен-
ным нам чаем с вкусным 
домашним печеньем, мы 
тепло распрощались с про-
тоиереем Николаем и на-
правились в Волковыск, в 
Свято-Петро-Павловский 
собор, где нас ждала встре-
ча с настоятелем архиман-
дритом Василием Коржи-
чем. До этого, поскольку 
вечернее богослужение - 
Акафист Иисусу Сладчай-
шему - еще не закончился, 
мы успели помолиться с 
волковысскими братьями и 
сестрами, поблагодарив Го-
спода за благодатный день.

О храме и о деятель-
ности служителей собо-
ра нам рассказывал прот. 
Александр Богдан. Затем в 
беседу включился о. Васи-
лий, и жадные до общения 
паломники засыпали его 
вопросами. Обладающий 
мудростью и простотой в 

общении, батюшка оказал-
ся замечательным собесед-
ником, умеющим терпели-
во и внимательно слушать, 
доброжелательно и искрен-
не отвечать.

В этой кратковременной 
поездке мы еще раз убеди-
лись в богатстве религиоз-
ных святынь Гродненской 
епархии, в том, что куль-
турные и религиозные тра-
диции живы и в то же вре-
мя увидели сложности и 
трудности жизни сельских 
приходов. Нельзя не обра-
тить внимания на подвиж-
ничество сельских священ-
ников, которые, несмотря 
на материальные трудно-
сти, немногочисленность 
прихожан выполняют свое 
религиозное предназначе-
ние.

Паломница Надежда от-
метила, что «самое боль-
шое впечатление оставили 
не сами храмы, история их 
создания и даже не святы-
ни, находящиеся в них, а 
священники и прихожане, 
которые с такой теплотой 
и любовью служат Литур-
гию в неотапливаемых 
храмах, радуются каждо-
му новому прихожанину, 
встречают паломников 
как самых дорогих го-
стей. Мне это напомнило 
отношения в первых хри-
стианских общинах вре-
мен Апостолов».

Елена ЧЕРНАЯ
Кристина ВЕРБОВА
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У православного христи-
анина спросили, что в его 
вере является самым глав-
ным? Верующий человек, 
недолго думая, ответил, 
что главным в православ-
ной вере является Господь 
Иисус Христос, Второе 
Лицо Святой Троицы, Бог, 
Который стал человеком, 
не перестав быть Богом,  
то есть богочеловек. Дей-
ствительно, Христос – это 
то, что является, если мож-
но так выразиться,  фун-
даментом православного 
вероисповедания, Он тот 
самый камень из Евангель-
ской притчи, послужив-
ший основанием для дома, 
который выдержал по-
рывы ветра и наводнение 
(Мф. 7, 24-27). 

Мы, православные хри-
стиане, верим, что Иисус 
Христос являет Себя нам 
в Таинстве Причащения 
(Евхаристии), когда хлеб и 
вино, принесенные в храм, 
во время главного богослу-
жения Божественной ли-
тургии освящаются в Тело 
и Кровь Христову.  Дела-
ется это для того, чтобы 
мы, верующие люди, могли 
через вкушение этих Да-
ров соединиться с Богом. 
Местом для совершения 
этого важного Таинства 
обычно является храм. В 
самом храме служат свя-
щенники, руками которых 
совершаются необходимые 
для данного таинства свя-
щеннодействия. Но пред-
ставители духовенства не 
единственные участники 
православных богослуже-
ний. Все собравшиеся на 
молитву являются не про-
сто зрителями, а непосред-
ственными участниками 
всего, что происходит в 
храме. Можно еще сказать, 
что народ Божий делегиру-
ет своих представителей в 
лице священнослужителей 
в алтарь (главную часть 
храма). То есть в Правосла-
вии священство не явля-
ется некой обособленной 
кастой, хоть священником 
человек остается всегда, а 
не только во время службы 
или в стенах храма. 

Народ Божий – это и есть 
церковь, вернее, только 

видимая ее часть. Дело в 
том, что Церковь – это со-
брание не только живых 
христиан, но и тех, у кого 
земная жизнь закончилась 
(усопших), а также свя-
тых угодников, ангелов, 
Божьей Матери, и собра-
ны все мы вокруг Христа. 
Церковь обладает своим 
Преданием. Церковное 
Предание – это и Священ-
ное Писание (Библия), и 
вероучение, и разные тра-
диции, и др. Получается, 
Православие само по себе 
ХРИСТОСЦЕНТРИЧНО. 
Это можно изобразить с 
помощью схемы. 

А теперь давайте рассмо-
трим случаи, когда человек 
может быть причастен к 
Православию, но одновре-
менно оставаться очень 
далеким от самого главно-
го, то есть от Христа. 

Довольно распростра-
ненное явление, когда 
люди, считающие себя пра-
вославными, соблюдают 
все церковные традиции: 
красят яйца на Пасху, бе-
рут святую воду на празд-
ник Крещения Господня, 
освящают свои квартиры, 
крестят детей, но при этом 
о Христе могут иметь очень 
отдаленные понятия. 

Другой случай, когда 
православный мужчина 
или женщина вниматель-
но читают Библию,  посе-
щают библейский кружок 
при храме и могут даже 
очень преуспевать в изуче-
нии Священного Писания. 
Однако беда в том, что в 
центре внимания у таких 
людей может быть как раз 
не Тот, о Ком повествует 
нам Библия.

А еще можно получить 
неплохое богословское 
образование, знать все 
православные догматы, 
разбираться в сложных 
богословских вопросах и 
даже участвовать в бого-
словских конференциях 
и диспутах. Но при всем 
этом можно знать учение 
Христа, но не знать Самого 
Христа.

Это мы рассмотрели пер-
вый круг нашей схемы. Пе-
рейдем сейчас на второй.

Совсем несложно стать 
своим среди постоянных 
прихожан. Можно со все-
ми за компанию ездить 
в паломничества, ходить 
в крестные ходы, но при 
этом даже не ходить в 
храм. Несложно выучить 
наизусть определенные 
православные молитвы, 

но в то же время не осоз-
навать, Кому эти молитвы 
возносятся. То же самое и 
с православными поста-
ми. Человек отказывается 
от скоромных (непостных) 
продуктов, но не понима-
ет, ради Кого нужно по-
ститься. 

Или вот, например, юно-
ша может активно прини-
мать участие  в православ-
ных слетах, ездить в лагеря, 
ходить на собрания моло-
дежных клубов, братств и 
т.п. Такому православному 
молодому человеку очень 
комфортно среди других 
православных парней и де-
вушек, но Христос ему мо-
жет быть совсем не нужен.

Третий круг нашей схе-
мы – священство. 

Можно проявлять ува-
жение к священству, об-
щаться со священниками 
и даже дружить с ними, 
но не идти к Тому, к Кому 
зовут священники, то есть 
к Христу. А бывает даже и 
такое, что парень или муж-
чина загорится настолько 
сильно Православием, что 
появится желание посту-
пить в духовную семина-
рию, чтобы стать священ-
ником. Однако при этом 
может отсутствовать осоз-
нание того, Кому служит 
православный священник.

Рассмотрим четвертый 
круг нашей схемы – храм. 

Для многих людей это 
излюбленное место, регу-
лярное посещение которо-
го может быть просто, как 
говорится, уже в крови. 
Только вот далеко не всег-
да православный народ по-
нимает, что нужно идти в 
первую очередь не просто 
в храм как в священное ме-
сто, а к Хозяину храма, то 
есть ко Христу. Даже если 
человек стал работником 
храма, начал петь в хоре 
или прислуживать в алта-
ре, важно не забывать, что 
служба должна быть не 
зданию, а Тому, Кому по-
священо это здание.

Вот мы и подошли к само-
му святому и драгоценно-

му, что есть в Православии 
– к Таинству Евхаристии 
(Причащения), когда из 
Чаши нам подается Тело 
и Кровь Христа под ви-
дом хлеба и вина. Но даже 
к этому великому Таин-
ству можно приступать из 
каких-нибудь суеверных 
предубеждений. Напри-
мер, кто-то считает, что 
чем чаще причащаешься, 
тем меньше болеешь, что 
надо обязательно прича-
ститься перед операцией 
или экзаменом, чтобы про-
шло все успешно. С одной 
стороны, Причастие перед 
операцией дело хорошее, 
так как не исключено, что 
это может быть последним 
Причастием в земной жиз-
ни, но неправильно расце-
нивать Таинство как залог 
успеха. 

Кто-то может причащать-
ся и просто за компанию. 
Например, на молодежном 
слете вошло в традицию, 
когда все участники при-
чащаются. Или же среди 
прихожан принято часто 
причащаться. На первый 
взгляд может показаться, 
что в этом нет ничего пло-
хого. Однако человек при-
ступает к Чаше не потому, 
что желает соединиться с 
Богом, а просто не хочется 
выделяться из толпы. По-
лучается, что даже при ча-
стом Причащении Христос 
для человека может быть 
вовсе ненужным. 

Как видим, можно внешне 
быть полностью причаст-
ным православной культу-
ре или какой-то части пра-
вославного многообразия. 
Но какой бы насыщенной 
ни была внешняя сторона 
жизни православных, она 
все равно остается только 
внешней. Намного важнее, 
что внутри на сердце у че-
ловека. 

Православное христи-
анство предлагает нам не 
просто иметь Бога в душе, 
а дает возможность запол-
нить Христом всю свою 
жизнь целиком, а не толь-
ко свой внутренний мир. В 
Православии мы можем не 
просто говорить Богу что-
то в молитве, не просто 

Сердце Православия



9
www.orthos.orgянварь 2018 года

гр о
дне

нские   епархиальные

ВЕДОМОСТИ

читать о Христе книгу (Би-
блию), не просто созерцать 
изображение нашего Бога 
на иконах. В Православии 
нам дозволяется вместе с 
воплощенным Богом Ии-
сусом Христом сесть за 
один стол и вместе ото-
бедать. Причем, главным 
блюдом за столом будет 
Сам Бог. Речь идет о Ев-
харистии. Во время этого 
Таинства единение с Бо-
гом происходит не просто 
на мысленном или молит-
венном уровне, а на самом 
реальном, физическом. 
Православие – это воз-
можность соединиться с 
Богом во всей полноте и 
глубине.

Бывает так, что чело-
век, уверовавший в Бога, 
желает не просто быть 
верующим только на сло-
вах, а стремиться влиться 
в православную религию. 
Таких людей очень важно 
предостеречь от многих 
соблазнов, которые мо-
гут возникнуть у них на 
пути ко Христу. Напри-
мер, важно не создавать 
себе различных идолов. 
Так, например, для многих 
протестантов и сектантов 
настоящим идолом ста-
ла Библия. Они уже про-
сто за деревьями не видят 
леса.  

Само по себе Право-
славие тоже не стоит 
обожествлять, особенно 
православные традиции 
и обряды. Даже когда мы 
отмечаем какой-либо пра-
вославный праздник, вы-
полнение наших традиций 
и обрядов не должно сто-
ять у нас на самом важном 
месте. Ту же святую воду 
на праздник Крещения Го-
сподня надо брать без фа-
натизма.

Если кто-то из молодых 
парней или девушек после 
того, как начнет посещать 
собрания православного 
молодежного братства, за-
явит: «Для меня братство 
– это всё!», то это тоже не-
верно. Всем должен быть 
Христос, а братство как 
община может только по-
мочь ощутить дух Христо-
вой любви.

Нельзя, чтобы был культ 
священника. Безусловно, 
должно быть уважение к 

духовенству, потому что 
именно их руками Господь 
совершает Таинства. Аб-
солютно правильно, что 
каждый священник стре-
миться завоевать автори-
тет среди прихожан.  Од-
нако при этом пастырь не 
должен собой заслонить 
от людей Христа.

Из храма тоже не надо 
делать себе идола. Пре-
красно, когда человек 
становится постоянным 
прихожанином какого-
то определенного храма, 
любит его и считает са-
мым лучшим. Однако не 
должно быть тщеслав-
ного превозношения над 
другими храмами, словно 
они менее православные. 
Еще важно помнить, что 
любой храм – это Дом Бо-
жий, но никак не Сам Бог. 

Храмовая молитва, то 
есть богослужение – это 
опыт живого общения 
с Богом. Если от право-
славных служб ожидать 
лишь эстетических на-
слаждений, то может даже 
появиться зависимость 
от  культа, а это уже мож-
но назвать идолопоклон-
ством.

Евхаристия – это самое 
святое, что есть в Право-
славии. Только подходя 
к Чаше, нужно снимать 
шляпу, а не голову. Наша 
любовь ко святому Прича-
стию должна быть без фа-
натизма и не должна зат-
мевать собой любовь ко 
Христу. Нельзя все Пра-
вославие сводить лишь к 
Евхаристии. Конечно, это 
Таинство находится в са-
мом центре православной 
жизни, но Православие не 
ограничивается им. 

Если Вы уверовали в 
Бога и решили стать или 
остаться православным, 
то не останавливайтесь на 
полпути, идите в самый 
центр Православия – к Са-
мому Христу. Тогда Ваша 
вера будет иметь прочное 
основание. Вы никогда ее 
не потеряете. Даже когда 
Вас постигнут какие-то 
соблазны или сомнения, 
то ничто не сможет поко-
лебать Вашу веру, если она 
будет основана на Христе.

священник Александр БОГДАН

«За что» или «Для 
чего»: вопросы Иова
Над проблемой «боже-

ственной жестокости» че-
ловечество мучительно 
размышляет с тех пор, как 
осознало себя. Язычники 
рассуждали примерно так: 
в мире есть страдание, по-
тому что добрым и могу-
щественным богам про-
тивостоят злые и не менее 
могущественные демоны. 
Но тем, кто верит в Еди-
ного Бога, плохо подходит 
такое объяснение: если Бог 
всеблаг и всемогущ, как 
может Он допускать, что-
бы в мире было столько 
невинных страданий?

 Если Он не хочет их пре-
кратить, то Он вовсе не 
благ, а если не может— то 
не всемогущ. Сколько раз 
мне доводилось встречать-
ся с этой логикой… Люди 
готовы смириться со мно-
жеством повседневных 
неприятностей и даже на-
стоящих личных трагедий, 
но когда сталкиваешься с 
предельной и бессмыслен-
ной жестокостью Освен-
цима или Беслана, любые 
объяснения перестают ра-
ботать. Боже, почему же 
Ты не сделал ничего, чтобы 
спасти этих детей или хотя 
бы облегчить их смерть?! 
Не могли же они— или их 
родители— оказаться на-
столько грешными, чтобы 
заслужить все это? — в Би-
блии есть книга, которая 
задает Богу именно этот 
вопрос. Это книга Иова. 
В ней рассказывается, как 
совершенного, безупреч-
ного праведника постигли 
все мыслимые бедствия: 
он потерял свое богатство, 
детей, здоровье, а самые 
близкие друзья сочли все 
это наказанием за его гре-
хи и отвернулись от него. 
И тогда Иов предъявил 
претензии Богу: за что же 
Ты со мной так?

Сегодня об этой книге 
говорят и пишут так мно-
го, как, наверное, ни о ка-
кой другой книге Ветхого 

Завета (в качестве приме-
ра можно назвать недавно 
опубликованную в Рос-
сии замечательную книгу 
Ф. Козырева «Искушение 
и победа Святого Иова»). 
Еще на заре XX века ан-
глийский христианский 
писатель Г.К. Честертон 
писал: «Значения «Иова» 
не выразишь полно, если 
скажешь, что это— самая 
занимательная из древних 
книг. Лучше сказать, что 
это – самая занимательная 
из книг нынешних». Про-
шло сто лет, вместивших 
в себя две мировые войны, 
революции и концлаге-
ря— и эта книга стала еще 
более— уже не скажешь 
«занимательной»— акту-
альной,. О чем же она го-
ворит?

Это единственная книга 
Ветхого Завета, где вообще 
никак не упомянуты ни 
Израиль, ни Моисеев За-
кон, ни Святая Земля, ни 
Иерусалим. Она выносит 
проблему на новый уро-
вень: это не просто исто-
рия отдельных людей или 
народов, это нечто все-
мирное, общечеловеческое 
(Иова, кстати, упоминает и 

Коран, под именем Айюб). 
Это книга— о разных пу-
тях веры и о ее кризисе. 
Нет, не о смене различ-
ных философских и бого-
словских построений, а о 
личном кризисе веры как 
доверия Богу. Иов был пра-
веден не ради награды и не 
из страха наказания, а пре-
жде всего потому, что до-
верял Богу и искал добрых 
отношений с Ним. И вдруг 
на него обрушилось такое, 
что, казалось бы, немысли-
мо пережить человеку…

Но сначала— о его дру-
зьях. Три человека пришли 
его утешать. Они вовсе не 
собирались его обвинять, а 
просто долго молча сидели 
рядом с ним, и лишь когда 
он заговорил, позволили 
себе ответить. И поначалу 
эти ответы действительно 
звучали как утешения… 
Дело в том, что его друзья 
знали об этом мире и о его 
Творце буквально все— в 
свое время они слышали 
все это от своих отцов и 
учителей. В общем, они по-
вторяли примерно то, что 
написано в других книгах 
Библии, и если в их речах 
была неправота— она не в 

Читая Библию
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словах, а в людях. Слова–
то могут быть правильны-
ми, но важно, кто, кому и 
когда их говорит.

Сначала друзья пытались 
доброжелательно предло-
жить некое простое объ-
яснение бед Иова: «Не 
чурайся наставлений Все-
сильного: если ранит Он, 
то Он и перевяжет, и рука 
Его, ударив, исцеляет»*. 
Иов отверг их мудрость, 

причем ответил резко, 
очень резко— сравнил 
своих друзей с пересохши-
ми руслами, которые вну-
шают напрасные надежды 
путникам, а затем оставля-
ют их умирать в безводной 
пустыне. Конечно, они на 
это обиделись и переш-
ли к намекам, а потом и к 
прямым обвинениям: если 
ты страдаешь, значит, Бог 
наказывает тебя за гре-
хи. Признай их, попро-
си прощения, и все у тебя 
снова будет хорошо. (Как 
часто мы слышим сегод-
ня подобные увещевания! 
Звучит это примерно так: 
«Гепатит С бывает только 
у наркоманов и прости-
туток, а приличные люди 
вроде нас с вами, конечно, 
не могут им заразиться, 
так что если кто заразился, 
тот сам и виноват»).

О Боге эти люди предпо-
читали говорить в третьем 
лице, не обращаясь к Нему 
напрямую. Мол, кто мы, в 

конце концов, такие чтобы 
требовать от Него отчета, 
тем более— упрекать Его, 
как позволяет себе Иов? 
Впрочем, не стоит осуж-
дать друзей Иова. Они— 
люди глубоко верующие, 
но им нужна именно рели-
гия, то есть система взгля-
дов и ритуалов, определя-
ющих жизнь человека. Они 
искренне почитали Бога, 
оставаясь в рамках задан-
ной системы. Когда–то и 

Иов вел себя примерно так 
же: приносил положенные 
жертвы и молитвы, но ког-
да вся его жизнь рухнула, 
места для религии не оста-
лось…

Марина Цветаева писала 
в одном из своих стихот-
ворений: «пора, пора, пора 
Творцу вернуть билет». 
То есть не просто уйти из 
этого мира, но с горечью 
упрекнуть его Творца в 
том, что мир этот безна-
дежно плох, и потому в нем 
невозможно оставаться. 
И Цветаева вовсе не была 
первой— задолго до нее 
неточно так же заговорил 
Иов. Его ужасают не толь-
ко и не столько постигнув-
шие его беды, сколько то, 
что вообще «мир во зле 
лежит» и не видно способа 
избавить его от зла. «По-
чему живут нечестивцы, и 
к старости их мощь лишь 
возрастает? … Они про-
водят свою жизнь в благо-
получии и в преисподнюю 

нисходят легко… ослика у 
сироты уводят, у вдовы бе-
рут в залог быка, отрывают 
от груди сироту, у бедняка 
берут дитя в кабалу; ни-
щих прогоняют с дороги, 
и прячутся бедные люди 
земли, словно в степи ди-
кие ослы… Из селений 
стон умирающих слышен, 
и раненые о помощи взы-
вают, но Бог их молитв не 
замечает».

И потому речи Иова на-

чинаются со страшных 
слов — он проклинает 
день своего рождения, 
даже ночь своего зачатия, 
в таких словах, которые 
напоминают нам рассказ о 
сотворении мира в книге 
Бытия: «На заре той ночи 
да померкнут звезды, будет 
ждать она рассвета— но 
напрасно, проблесков зари 
да не увидит». Он словно 
хочет прокрутить пленку 
назад, вплоть до того мо-
мента, когда Творец создал 
свет, отделив его от тьмы, 
и начал отсчет дней этого 
мира…

Его собственные стра-
дания — это прежде все-
го вопрос его отношений 
с Богом. «Но как челове-
ку пред Богом оправдать-
ся?… Он налетел на меня 
вихрем, множит раны мои 
беспричинно; не дает мне 
перевести дух, горечью пе-
реполняет меня. Меряться 
ли силой с Ним, могучим? 
Судиться ли— но как Его 

вызвать? … Он смеется 
над отчаяньем невинных; 
отдана земля во власть не-
честивцев, а Он судьям 
глаза закрывает— и если 
не Он, то кто же?!»

На упреки друзей он от-
вечает: «Умолкните и дайте 
мне сказать, а там— будь 
что будет. Он меня убьет, 
и нет надежды, но я буду 
твердить Ему, что я прав 
— и в этом будет мое спа-
сение!» Иов действительно 
настаивает на своей право-
те и непорочности, и автор 
книги полностью с ним со-
лидарен. С самого начала 
он подчеркивает, что Иов 
был совершенно безупреч-
ным человеком. Наверное, 
именно потому эта книга 
и звучит так остро: она до-
водит трагизм ситуации до 
конечного предела, это уже 
не просто частная неспра-
ведливость судьбы, это 
вопиющий и совершенно 
необъяснимый пример не-
заслуженного страдания.

В конечном счете, речи 
Иова есть не что иное, как 
иск Богу: «Вот моя печать 
— и пусть Всесильный от-
ветит, пусть мой обвини-
тель напишет свиток!» Иов 
не похож на атеиста, у него 
нет ни малейшей тени со-
мнения в том, что Бог су-
ществует (впрочем, в древ-
ности в этом вообще мало 
кто сомневался). Но он 
похож на богоборца, кото-
рый бросает Богу вызов. И 
Бог его принимает, «Обви-
нитель» отвечает обвинен-
ному, но не совсем так, как 
того ожидал Иов, а вместе 
с ним— и читатель.

Книга Иова была, кажет-
ся, самой первой книгой 
Ветхого Завета, которую я 
прочел. Еще в юности, на 
самой заре моей христи-
анской жизни. Тогда меня 
очень удивил ее конец. 
Казалось бы, Бог должен 
был ответить Иову на все 
его вопросы, и мог сделать 
это очень легко. Он мог со-
слаться на козни сатаны 
(не случайно тот упомя-
нут в самом начале книги) 
или просто сказать, что 
это было такое испытание. 
Вроде как экзамен сдан, 
пятерка, молодец.

Но Бог поступает ина-
че. Он Сам обрушивает на 

Иова град вопросов: «Где 
ты был, когда Я землю ос-
новал? Скажи, если сведущ 
и разумен. Ты ведь знаешь, 
кто размер ее наметил и 
кто натянул над ней шнур, 
во что погружены ее устои 
и кто положил краеуголь-
ный камень при общем 
ликовании утренних звезд 
и радостном крике сынов 
Божьих? … Доводилось 
ли тебе повелевать Утру 
и Заре назначать место, 
чтобы взялась она за края 
Земли и нечестивцев с нее 
стряхнула, преобразила 
ее, как печать— глину, и 
обагрила, как полотно? … 
Есть ли у дождя отец? Кто 
порождает капли росы? Из 
чьего чрева выходит лед и 
кто вынашивает небесный 
иней, когда застывают, как 
камень, воды, сковывая 
поверхность бездны? … 
Знаешь ли ты уставы неба, 
утвердишь ли на земле их 
порядок?»

В этих словах звучит 
упрек: да кто ты такой, 
Иов, чтобы спорить с Бо-
гом? Но это признавал и 
сам Иов, и это здесь не 
главное. Бог показывает 
Иову, как сложно, но вме-
сте с тем осмысленно и 
разумно устроен этот мир. 
Человек не может повеле-
вать зарей и дождями, не 
может даже понять приро-
ды этих процессов. Конеч-
но, сегодня мы куда лучше 
Иова разбираемся в астро-
номии и метеорологии, но 
на смену этим вопросам 
пришли другие, и человек 
по–прежнему в изумлении 
стоит перед многими тай-
нами материального мира. 
И если мы не в состоянии 
регулировать движение 
светил или облаков, то мо-
жем ли мы отмерять добро 
и зло?

А дальше Бог говорит о 
том, что ни одно существо 
в этом мире не оставлено 
Его заботой: «Кто устра-
ивает для ворона охоту, 
когда взывают его птенцы 
к Богу и рыщут в поисках 
пищи? Кто пустил на волю 
скакуна, избавил от пут 
дикого осла, которого я 
поселил в пустыне?» 

Если даже нечистая пти-
ца ворон и такое неблаго-
родное животное как ди-
кий осел (помните, Иов 
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еще сравнивал с ним без-
домных бедняков) полу-
чают все необходимое, то 
уж куда больше может рас-
считывать на это человек. 
Так неужели Иов все–таки 
настаивает на том, чтобы 
вершить справедливость 
самому? «Может, мощью 
ты подобен Богу и, как Он, 
говоришь в раскатах гро-
ма? Тогда… волю буйному 
гневу дай, взгляни на гор-
деца— и покори его, а нече-
стивых— раздави на месте! 
Разом их с пылью смешай, 
в подземелье в оковах за-
точи!» Опыт XX, а теперь 
уже XXI века показывает 
нам, что происходит, когда 
человек начинает по соб-
ственному выбору «давить 
нечестивых». Те самые Ос-
венцим и Беслан, с кото-
рых мы начали наш разго-
вор.

Под конец разговора 
Бог упоминает двух жи-
вотных— Левиафана и 
Бегемота (на древнеев-
рейском слово бегемот 
означает просто «зверь»). 
Это огромные, страшные 
существа, с которыми не 
под силу справиться че-
ловеку— только Сам Бог 
может одержать над ними 
победу. 

Некоторые комментато-
ры утверждают, что речь 
идет о крокодиле и гип-
попотаме, которых сегод-
ня можно увидеть в лю-
бом зоопарке. Но едва ли 
эти зоологические версии 
справедливы, тем более, 
что Левиафан оказывает-
ся огнедышащим змеем 
(больше всего по описа-
нию он походит на драко-
на).

Другие комментаторы 
видят в этих существах 
намек на сатану, упомяну-
того в самом начале кни-
ги: дескать, Бог таким об-
разом указывает Иову на 
источник его несчастий. 
Однако почему бы ему в 
таком случае не сказать все 
напрямую?

Скорее всего, перед 
нами— мифологические 
образы: Дракон и Чудище, 
которые символизируют 
жуткие и неподконтроль-
ные человеку силы, дей-
ствующие в этом мире и в 
нашей собственной душе. 

И пока они остаются не-
подконтрольными, с чело-
веком будет происходить 
много такого, что приво-
дит его в ужас.

Иов отвечает Богу: 
«Только слух о Тебе я пре-
жде слышал, а теперь свои-
ми глазами увидел, потому 
от прежнего я отрекаюсь и 
раскаиваюсь средь праха и 
пепла». Что ж, он раздав-
лен величием Бога, пола-
гают некоторые коммента-
торы, и просто не находит 
слов, чтобы выразить свои 
чувства. Вряд ли, на него 
это совсем не похоже. Ви-
димо, Иов действительно 
нашел, то, что искал, точ-
нее, Того, Кого искал.

Раньше, когда все у него 
было хорошо, он просто 
жил в своем уютном мире, 
где была и семья, и доста-
ток, и религия. И только 
когда все стало очень пло-
хо, когда он пережил тра-
гедии других людей и свою 
собственную, он обратил-
ся к Живому Богу с живы-
ми и искренними вопроса-
ми, и они не остались без 
ответа.

В конце концов, благопо-
лучие Иова было восста-
новлено: у него родились 
новые дети, вернулось и 
богатство, но Библия упо-
минает об этом как–то 
вскользь, как о чем–то 
сравнительно маловаж-
ном. Книга Иова— не об 
успехе и бедствии, а о тай-
не страдания, которая не 
может быть разрешена с 
помощью простых ответов 
и формул, но может стать 
поводом для встречи Бога 
и человека.

А что же друзья Иова? 
Они, по слову Божию, го-
ворили о Нем «не так вер-
но, как раб Мой Иов», и 
теперь должны принести в 
жертву семь быков и семь 
баранов (просто огромная 
жертва по меркам Ветхого 
Завета!). Тогда Иов помо-
лится о них, и они будут 
прощены.

Бог никого не обвиняет. 
Те, кто предпочитают го-
ворить о Боге правильные 
слова в третьем лице, тоже 
получат то, что искали, ког-
да исполнят положенные 
ритуалы. От них не требу-
ется даже молитв— за них 

помолится Иов. Ведь для 
беседы Бог избрал не их, а 
его— того, кто обратился к 
Нему лично… «Богоугод-
ный богоборец»— такое 
парадоксальное определе-
ние дает Иову Ф. Козырев, 
и с ним трудно не согла-
ситься. Бог ждет от чело-
века предельной честности 
и откровенности, а не фор-
мально правильных, но 
безразличных слов.

Не «за что», а «для чего»

В начале 9-й главы Еван-
гелия от Иоанна мы встре-
чаем нечто очень похожее: 
«И, проходя, увидел чело-
века, слепого от рождения. 
Ученики Его спросили у 
Него: Равви! кто согре-
шил, он или родители его, 
что родился слепым? Ии-
сус отвечал: не согрешил 
ни он, ни родители его, но 
это для того, чтобы на нем 
явились дела Божии». По-
сле этого Христос исцелил 
слепого.

Ученики повторили здесь 
вопросы Иова: За что ему 
это? Кто тут и в чем вино-
ват? Он согрешил? Но как 
же мог он согрешить еще 
прежде своего рождения? 
Родители его согрешили? 
Но тогда почему за их грех 
пострадал невинный ребе-
нок? Эта загадка кажется 
неразрешимой. Но, как это 
бывает в школе, Христос 
использует нерешаемую 
задачу, чтобы перевести 
учеников на новый уро-
вень.

Действительно, никакой 
конкретный грех нельзя 

называть прямой и непо-
средственной причиной 
страданий конкретного 
человека.

Иными словами, нет и не 
может быть никакой фор-
мулы, которая уравнове-
шивала бы страдания и 
грехи. Об этом Библия го-
ворит в книге Иова. И там 
же намекает: тайна стра-
дания может быть разре-
шена только тогда, когда 
человек встретится с Бо-
гом. Вот Евангелие и рас-
сказывает об этой встрече, 
о том, как Бог стал челове-
ком и принял на Себя все 
мыслимое страдание это-
го мира— предательство, 
отверженность, боль и 
смерть.

В Православной Церкви 
есть традиция— читать 
отрывки из Ветхого Заве-
та (паремии) в определен-
ные дни литургического 
года. Отрывки из книги 
Иова читаются в Страст-
ную неделю, когда Цер-
ковь вспоминает послед-
ние дни земной жизни 
Христа: с понедельника до 
среды— отрывки из пер-
вых двух глав (описания 
бедствий), а в четверг и 
пятницу, когда вспоми-
наются Тайная Вечеря и 
Страсти Христовы— от-
рывки из 38–й и 42–й глав 
(встреча и примирение 
Иова с Богом). Этот вы-
бор не случаен: Церковь 
показывает нам, что на-
стоящий, окончательный 
ответ на вопросы Иова, 
не только ему, но и всему 
человечеству был дан на 
Тайной Вечери и на кресте 

Голгофы. Однако тайна 
страдания по–прежнему 
остается личной тайной 
духовной жизни каждого 
человека, и лишь немно-
гое приоткрывается нам. 
Мы можем быть уверены 
только в одном: иной раз 
именно страдание позво-
ляет нам подняться над 
собственным сытым или 
не очень сытым, но при-
вычным и комфортным 
существованием, чтобы 
встретить Того, Кто для 
нас действительно важен. 
Мы, с нашим ограничен-
ным знанием и опытом, 
действительно ничего не 
можем объяснить матерям 
Беслана, мы можем только 
скорбеть вместе с ними. 
И еще— верить, что есть 
Тот, Кто найдет настоя-
щий ответ для каждой из 
них, когда состоится их 
встреча. А что до нашего 
отношения к страданиям 
других людей, то Еванге-
лие дает ясный ответ: не 
спрашивай о конкретных 
причинах, спрашивай о 
цели. Они встретились на 
твоем пути для того, «что-
бы явились дела Божии». 
Чтобы больной был исце-
лен, голодный накормлен, 
плачущий утешен. И эта 
задача поставлена перед 
каждым из нас.

Честертон писал: «Значе-
ния «Иова» не выразишь 
полно, если скажешь, что 
это— самая заниматель-
ная из древних книг. Луч-
ше сказать, что это— самая 
занимательная из книг ны-
нешних».

Андрей ДЕСНИЦКИЙ
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Заказ №8

В конце октября мы рас-
сказывали историю грод-
ненской семьи Бородавка, 
в которой мама Валентина 
Михайловна воспитывает 
взрослого сына инвалида 
с тяжелой формой ДЦП. 
Валентина Михайловна 
никогда никому не жало-
валась.

Терпела, тихо пережива-
ла душевную боль, в оди-
ночку несла эту нелегкую 
ношу. Валентине 59 лет, 
больше 20-ти она воспи-
тывает сына Вадима, ко-
торый имеет 1 группу ин-
валидности и последнюю 
стадию ДЦП.

Делать что-то самостоя-
тельно Вадим не может: не 
способен ходить, передви-
гаться, говорить, прини-
мать пищу. Словом, жиз-
нью это назвать сложно, 
скорее существование в 
крайне тяжелых условиях. 
Вместе с тем мама маль-
чика испытываем массу 
проблем, чтобы элемен-
тарно сходить с Вадимом 
на прогулку. У сына нет 
подходящей коляски, а та, 
в которой он ездил рань-
ше, рассчитана на детский 
рост и вес и попросту уже 
износилась. Существовать 
в городских условиях с та-
ким транспортом маме и 
сыну было крайне сложно. 
К тому же семья факти-

чески осталась без какой-
либо поддержки и финан-
совой помощи, поэтому 
приобрести новую коляску 
самостоятельно Валентине 
Бородавка не представля-
лось возможным.

О проблемах этой семьи 
услышали в Гродненском 
благотворительном обще-
стве. И не просто услы-
шали, а взялись за их ре-
шение. В конце октября 
текущего года был открыт 
сбор средств на приобре-
тение специализирован-
ной коляски для Вадима.

«Деньги удалось собрать 
буквально за месяц. Мно-
гих эта история не остави-
ла равнодушными. В адрес 
Гродненского благотво-
рительного общества по-
ступили десятки звонков, 
писем и предложений о по-
мощи семье. Сразу после 
публикации истории этой 
отчаявшейся мамы в ГБО 
обратилась семья из Мин-
ска, в которой осталась 
специализированная ко-
ляска. Люди захотели без-
возмездно передать ее для 
Вадима. Но в связи с тем, 
что к тому времени заказ 
на покупку новой коля-
ски уже был оформлен, мы 
предложили семье из Мин-
ска переадресовать свою 
помощь другому подопеч-

ному Общества - Кристи-
ану Милюте. Коляску из 
Минска передали мальчи-
ку, который также имеет 
диагноз ДЦП, и нуждался 
в специализированной ко-
ляске. Так, благодаря не-
равнодушным людям уда-
лось помочь сразу двум 
семьям из Гродно», – рас-
сказала директор Гроднен-
ского благотворительного 
общества Антонина Ми-
сюкевич.

На днях новая коляска 
Optimus с утепленным 
зимним чехлом для про-
гулок была доставлена в 
Гродно и передана Вадиму 

и его маме. Стоимость ко-
ляски составила 2860 бело-
русских рублей. Средств 
на приобретение коляски 
для Вадима было собра-
но больше, чем было не-
обходимо. В результате 
Гродненское благотвори-
тельное общество приняло 
решение на оставшуюся 
сумму оплатить лечение 
Валентины Бородавка и ее 
сына Вадима в санатории 
«Поречье» с 15 по 26 янва-
ря 2018 года. Стоимость пу-
тевки для двоих cоставила 
1179 рублей 60 копеек. Это 
стало приятным и нужным 
подарком для семьи к Рож-
дественским праздникам.

Гродненское благо-
творительное общество 
благодарит всех, кто не 
остался в стороне и смог 
оказать посильную по-
мощь этой семье. Благо-
даря поддержке неравно-
душных людей в семье 
Бородавка были решены 
проблемы, существовав-
шие годами. Валентина 
Михайловна и Вадим по-
лучили не просто коляску 
и путевку в санаторий, но 
вновь обрели надежду и 
веру в людей, доброту и 
сострадание.

Мария ИРХА

Откровения матери, воспитывающей 20-тилетнего сына-
инвалида затронули неравнодушных людей: 

Вадиму передана коляска и путёвка в санаторий


